



Citoyens & Parlementaires

De l'interpellation à la valorisation des élus :
vers une coproduction législative

Une présentation de



RegardsCitoyens.org

Diffusion et Partage de l'Information Politique

2006 – 2009 : L'interpellation militante

De nouveaux outils pour s'adresser aux élus



Mémoire politique

- Suivre un projet de loi
- Partager des argumentaires
- Enregistrer les positions et les votes des élus

Candidats.fr

- Demander des engagements aux futurs élus
- Organiser ces contacts militants

DéputésGodillots.info

- Observer physiquement un débat
- Informer sur son déroulement
- Décrire des pratiques parlementaires

Mémoire politique né en 2005 pendant le débat DADVSI. Analyses des internautes attachés aux libertés numériques sur chacun des amendements des projets de loi étudiés. Classement des parlementaires français et européens en fonction de leurs opinions sur ces sujets. Des pages individuelles recensent les prises de position et les votes. Outils pour les contacter rapidement.

Candidats.fr recense les candidats à toutes les élections depuis 2007 et leurs engagements vis-à-vis des logiciels libres. Plateforme d'organisation pour les militants où sont enregistrés tous les contacts effectués et leurs résultats.

DeputésGodillots.info Des citoyens prenaient des notes en séance pendant les débats HADOPI. Les débats étaient selon eux « pollués » par des parlementaires présents par obligation et donc pas intéressés par le débat. Le site décrivait les activités non-parlementaires de ces députés durant les séances.

Analyse et valorisation du travail législatif De nouveaux rapports avec les élus

- **Intérêt** inédit pour le fonctionnement parlementaire
Les sites de l'Assemblée ou du Conseil constitutionnel plus fréquentés
- **Volonté de connaître et d'échanger** avec ses élus
Lecture en séance d'argumentaires envoyés par des internautes
- Deux sites à l'image de ces changements

Mon-Député.fr

- Suivre les scrutins publics

NosDéputés.fr

- Suivre l'activité de son député
- Identifier les spécialistes
- Lire et commenter les travaux
- Engager le dialogue sur les débats



L'intérêt des internautes est ponctuel mais minutieux : +33% de visites sur le site de l'AN en mars 2006 pendant les débats DADVSI / En 2009, les internautes installent un flux vidéo alternatif durant HADOPI pour pouvoir suivre les débats (celui de l'AN étant surchargé) / En 2009, 2 pics de recherche Google sur «Conseil Constitutionnel» (HADOPI, taxe carbone).

Les débats parlementaires ont été alimentés durant HADOPI dans les 2 camps par les internautes. Le renvoi de Jérôme Bourreau-Guggenheim par TF1 pour avoir écrit à sa député l'illustre tout comme les lectures par Brard et Riester de leurs échanges avec les internautes lors des séances du 22 juillet.

Mon-Depute.fr permet de consulter et de comparer les votes de chaque député aux scrutins publics.

NosDeputes.fr, plus exhaustif, il permet de suivre l'ensemble des interventions en hémicycle et en commission, des présences en commission, des amendements et des questions écrites. Des nuages de mots-clés permettent d'identifier les expertises des députés. Chaque élément est commentable par les internautes pour établir un dialogue avec les élus.

Vers une coproduction élus citoyens ? De nouvelles formes de dialogue apparaissent



Simplifions la loi

- Initiative de la commission des lois
- Collecter l'avis des citoyens sur des points de simplification

Abgeordnetenwatch.de

- Interroger publiquement les élus
- Existe dans plusieurs pays européens

Simplifions la loi 2.0 (NosDéputés.fr)

- Rendre accessible un projet de loi
- Commenter et discuter chaque alinéa

De nouvelles relations entre élus et citoyens se construisent !

Warsmann a proposé aux internautes de lui donner des pistes de simplification du droit entre 2007 et 2008. 500 contributions reçues en 1 an et demi. On ne sait pas dans quelle mesure elles ont participé au projet de loi de 2008.

En Europe, un certain nombre de sites apparaissent visant à interroger son élu : en Allemagne ou au Pays-Bas, les dialogues en ligne sont publics, en Angleterre, les internautes signalent s'ils ont reçu une réponse.

Simplifions la loi 2.0, par NosDéputés.fr, est une interface reliée à Légifrance pour lire en contexte les 190 articles du projet de loi Warsmann. Chaque alinéa est commentable permettant un débat citoyen avant la lecture au Sénat (une 50aine de contributions pointues reçues en 2 mois).

Ces outils valorisant l'expertise citoyenne peuvent servir les élus : s'ils s'y intéressent, ils pourront leur apporter de la visibilité et leur permettre de profiter de compétences dans des domaines pointus. Ce sont de nouvelles voies à explorer pour la démocratie représentative.